



**UNL • FACULTAD
DE HUMANIDADES
Y CIENCIAS**

Defensas de Trabajo Final – Licenciatura en Ciencia Política

Defensa: Miércoles 22 de octubre de 2025. 14hs. Aula 11 (2do piso)

Ciudadanía y participación juvenil. La mirada de participantes del Programa Ingenia en dos barrios de la ciudad de Santa Fe durante el año 2019

Estudiante: Florencia Galvan Darrichon

Directores: Dr. Pedro Núñez

Tribunal evaluador: Dra. Sofía Marzioni, Dra. Sacha Lione y Dra. Candelaria Sánchez

Resumen

Este trabajo está dedicado al análisis del CECACOR, una cuasimoneda que circuló en la provincia de Corrientes a partir de la crisis del año 1999. Su objetivo principal es analizar su naturaleza monetaria y su impacto en las finanzas provinciales y en la situación macroeconómica de la provincia durante los años bajo estudio, valiéndose de las herramientas proporcionadas por la teoría del dinero estatal y la teoría cuantitativa del dinero.

Se busca reconocer además el contexto en el que surgió, sus características y su funcionamiento como instrumento monetario. Se incorporan también referencias al fenómeno de la fragmentación monetaria que experimentaron otras provincias en esos años y a la cuestión del federalismo fiscal argentino.

Finalmente, se ofrece un balance con las lecciones de la crisis y se recogen sugerencias para el diseño de políticas públicas que eviten los problemas surgidos a raíz de la implementación del CECACOR.

Licenciatura en Ciencia Política.

Título:



Resumen: El presente estudio indaga sobre las percepciones de jóvenes que participaron en el programa Ingenia durante el año 2019 en los barrios Alto Verde y Villa Oculta de la ciudad de Santa Fe, en torno a la ciudadanía juvenil y las modalidades de participación que desarrollaron. El trabajo se enmarca en el campo de las políticas públicas de juventudes implementadas en la provincia de Santa Fe y busca aportar a la discusión sobre el papel de estos programas en la construcción de ciudadanía, inclusión social y fortalecimiento de redes comunitarias.

La investigación adoptó un enfoque cualitativo, mediante estudio de casos con entrevistas abiertas a integrantes de los dos grupos que llevaron adelante proyectos de Ingenia. Los objetivos específicos desarrollados, incluyeron la caracterización de la situación de las juventudes y políticas de juventudes existentes en el período 2015-2019 en Santa Fe; la descripción y comparación de los barrios y proyectos realizados, así como el abordaje de las nociones de ciudadanía, modalidad de participación y percepciones de jóvenes sobre el impacto en las trayectorias personales.

Entre los hallazgos principales se encontró que los jóvenes valoran positivamente el programa Ingenia, como una herramienta que no solo posibilitó la realización de proyectos comunitarios, sino que también impactó en sus trayectorias personales y profesionales. Asimismo, se destaca que Ingenia cooperó en el fortalecimiento de lazos entre los jóvenes y en la integración e involucramiento en los territorios. El género y el nivel educativo, además resultaron factores que incidieron en las modalidades de participación.

Para finalizar, el trabajo resalta la importancia de darle voz a los destinatarios de las políticas públicas, pudiendo atender a las percepciones y valoraciones como factores fundamentales para mejorar y potenciar la implementación y evaluación de este tipo de programas.